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创业分享会

一家家拜访是她的商业逻辑

杨小卉是互联网的第一代使用者，当年阿里巴巴喊出“让世界上没有
难做的生意”的口号时，她就在马云的“营销战术”中投入到了时代奔腾
的浪潮中，在“阿里巴巴.com”挖到了人生中的第一桶金。

如今，杨小卉在进出口贸易的大海中已经沉浮多年，她对于互联网大
环境下的创业也有了更深刻的理解：

“即使马云一直说‘21世纪要么电子商务，要么无商可务’，主张企
业摒弃老派贸易模式，但在我的概念中，我一直把电子商务分成两个概
念，‘电子’是工具，而‘商务’是‘face to face’，即使是我在阿里
巴巴接受订单的时期，我也坚持出国一家一家地走访客户，建立关系，这
是我的商业逻辑。”

杨小卉是“马爸爸”的粉丝并不是什么秘密，但她不会盲从“偶像的
宣言”，她给自己微信取名“黑涩卉妈妈”，意为在事业中，以自己独特的
风格，一条路走到黑。

当然，杨小卉“杠”自己的偶像从不示弱，这不仅仅表现在对“电子
商务”的理解上。2016年10月，在阿里的第六届云栖大会上，马云提出
了“五新”的概念，分别是新零售、新制造、新金融、新技术、新能源，
一度引发各界热烈讨论。

“我觉得马云还少了一‘新’，那就是‘新服务’。”杨小卉表示。
在她看来，新零售就是人、货、场的重构，不论是线上还是线下，今

后的店铺将不按照类目区分，而是按照人群区分，能够为目标人群提供怎
样的服务，将成为定义平台的关键。

这也就回答了“同行”井贝创始人吴晖在东南商报微信创投群中远程
提出的问题：目前同类型的进口商品平台，商品严重同质化，作为一个
B2C的平台如何突出重围？

“以前我做进口批发的时候不会去在乎竞争，因为在B端做生意，大
家的竞争不过就是因采购渠道上的差异而产生的价格起伏；现在做零售的
C端生意，我们面对是更为广阔、更加多样化的消费者，商品同质化不是
问题的关键，关键是如何用商品来满足消费者的需求，这才是我们做平台
的要考虑的问题，C2M（Customer-to-Manufactory），即如何为消费
者提供定制的、个性化的服务就是我的答案。”

从线下如何跑出电商黑马
见习记者 史旻 记者 崔引 摄

在刚刚过去不久的“双十一剁手大战”中，宁波跨境电商大放异彩。
据相关数据统计，11月11日0点至24点，宁波海关共接收跨境电商

进口单量773万单，货值突破14亿元，达到14.48亿元，同比去年分别
增长24%和30%，位居全国之首。可以预见，在未来的很长一段时间
中，“跨境电商”将作为一个热词时时牵动宁波生意人的神经。

上周日，浙江海购信息技术有限公司CEO、宁波紫樱进出口有限公
司董事长杨小卉女士在创业分享会上，以自己与《东南商报》的渊源为
切口，详细地介绍了自己“从外贸到进口”的创业经历，畅谈未来在
“跨境电商”领域的规划与布局。

如何引入流量？

除了面对竞争突围的困局，在
分享会上，有一名从事广告营销行
业的读者对于流量引入的问题表现
出极大的好奇心：在海购短短一年
的成长经历中，是如何从零起步，
发展了十几万会员呢？

杨小卉回顾海购在过去一年的
成长经历，对于这个问题颇有心
得。

“社交电商和社群电商的崛起
在最近引发了广泛的关注，实际
上，海购的第一笔生意也是以类似
的形式完成的。”

当年杨小卉从美国运回了一个
集装箱的尿不湿，除了给自己未出
世的儿子囤必备品外，绝大多数存
货都是通过社群的形式分销出去，
口口相传，这就为海购吸引了第一
波人气。

“我相信未来可能会有更多的
平台，以这种自由分销和自由裂变
的形式去导入更多流量，但是为何
海购能在没有投放大量广告时就吸
引目前这样比较可观的流量，我觉
得还是我们运营模式设计上的优
势。”

如何吸引流量，是平台发展壮
大的关键一环，为此，海购也在平
台建设初期设计了多样的流量入
口。

杨小卉指出，目前大家在海购
商城看到的是一个会员端，在会员
端我们采取的是全民分享的方式，
增强用户黏性与分享传播欲望；同
时，在品牌、商户端口，平台设计
了一个“海购联盟”，用其他品牌
的参与去带动用户的加入。

“比如你有去线下为孩子报名
早教班的需求，而这个教育机构就
是我们海购联盟的一员，海购的会
员卡能在这个机构获得一定的优惠
或者排序优先，这样线上线下的联
动怎么会带不起流量呢？”杨小卉
解释道，“未来，海购要做一个生
态服务圈，与各个领域的代表企业
合作，这会成为我们流量的主要来
源。”

在分享会的最后，杨小卉向在
场读者展示了自己在纽约时代广场
照的一张照片，真情实感地说道：

“照这张照片时，我还很年
轻，比现在还胖一点，外贸生意按
部就班地进行着，还没有怀孕，也
没有海购……我的背后就是大名鼎
鼎的纳斯达克，那时候我就想，希
望自己的事业有一天能做到去上面
敲钟，现在我仍然这样期盼着。”1
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